

SUSCRIPCIONES  
PAGO ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25  
Número suelto. . . 0'05  
Id. atrasado . . . 0'10

# EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
LIBERAL—PALMA

TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones  
al Administrador, Corres-  
pondentes y en las principales  
Agencias.

## QUIEN NO ANUNCIA NO VENDE

### Centro de Anuncios

DE  
**Miguel Capó**

Arrendatario de la sección de anuncios y reclamos de los periódicos EL LIBERAL PALMESANO, La Almudaina, La Última Hora y Heraldo de Baleares.

Se admiten anuncios para los demás periódicos.

Anuncios para la línea de Ferro-carriles é interior de vagones.

Se facilitan medios de anunciar en esta isla y continente.

21—Luz—21

## Declaraciones del general Lee

(De La Iberia.)

En Las Novedades de New York, últimamente recibidas, encontramos un telegrama muy curioso dando cuenta de las declaraciones hechas por el general Lee, cónsul general de los Estados Unidos en la Habana.

Dichas declaraciones tienen por objeto rectificar varias noticias ofensivas para España que ha publicado la prensa yankee, atribuyendo el origen de estas noticias al propio general Lee.

He aquí ahora el telegrama á que nos referimos:

«Habana 19 de Septiembre.—Un representante de La Lucha preguntó al cónsul americano, general Fitzhugh Lee, que había de cierto en la noticia publicada por la prensa de los Estados Unidos, de que el general Weyler había hecho fijar en los muros del castillo de la Cabaña un aviso ordenando que fuese arrestado y detenido dicho cónsul si visitaba la expresada fortaleza. También se preguntó al cónsul acerca de la noticia de que no se le permitía visitar á los prisioneros americanos encerrados en los fuertes de la Habana, no pudiendo enterarse de la salud y estado de los presos. En contestación dijo el cónsul en substancia lo siguiente:

A los pocos días de llegar yo á la Habana é invitado por mi antecesor Mr. Williams, le acompañé en una visita á los prisioneros del Competitor encerrados en la Cabaña. Supé más tarde que estaba prohibido que los extranjeros visitasen en las circunstancias actuales los fuertes militares, aún en los días destinados á visitas, y que el general Weyler había reprendido al comandante de la Cabaña por haberme dejado hacer esa visita. El jefe en cuestión se disculpó diciendo que sus subordinados de guardia no me conocían y suponían que era uno de tantos á quienes se permite entrar en tal día.

Por un exceso de precaución y para evitar que en lo sucesivo se repitiese el hecho, el jefe de la Cabaña, según he oído decir, hizo poner en uno de los cuartos de guardia un aviso, ordenando se me detuviera si volvía á entrar en el fuerte. Al saber esto, llamé la atención del general Weyler, quien hizo que inmediatamente se quitase el aviso, y me dicen que ha reprendido al jefe que lo hizo poner.

En cuanto á la afirmación de que no se me permite ver á los prisioneros americanos y de que esta prohibición no reza con los cónsules de otros países, deseo manifestar que es incierta. Yo, ó mis representantes, podemos visitar en cualquier tiempo que lo desemos á todos los prisioneros americanos ó á cualquiera de ellos, con sólo enviar un aviso la noche anterior al comandante del fuerte. Dado este aviso, el general Weyler exige al jefe que ponga los prisioneros en un lugar donde pueda verseles y hablárseles á solas si es necesario. Precisamente hace sólo uno ó dos días un representante mío pasó á la Cabaña y habló con todos los prisioneros del Competitor, distribuyendo entre ellos dinero que se le mandaba y periódicos americanos.

Creo un deber de justicia al general Weyler hacer estas declaraciones, y añadir que no sé de un sólo caso en que haya hecho diferencia alguna contra el cónsul general de los Estados Unidos, el cual goza hoy, como antes, del ejercicio de todos los derechos de que disfrutaban los demás cónsules. Aún hay más; el general Weyler ha multado á un periódico de la Habana por haber empleado un lenguaje ofensivo contra el cónsul general americano.»

## Por correo

### Los deportados cubanos.—El Alfonso XIII.—Al servicio activo

Madrid 6.

Parece que los deportados cubanos llegados á la península á bordo del vapor correo Santo Domingo han manifestado en sus conversaciones con particulares gran aplomo y fuerza. Algunos de ellos

se jactan de tener amigos poderosos é influyentes en Madrid.

El viernes saldrá del Ferrol para Cortagena y Barcelona el crucero Alfonso XIII.

Se ha ordenado que puedan volver al servicio activo los sargentos, cabos y soldados de la reserva y licenciados que lo soliciten, para cubria bajas en Filipinas.

### Martínez Campos á Filipinas.—Las tropas de Filipinas

Se ha hablado en algunos círculos militares de la probabilidad de que el general Martínez Campos pase á desempeñar el mando militar superior de Filipinas.

Por el ministerio de la Guerra se ha ordenado que los batallones de cazadores números 5 y 6 destinados á Filipinas, se concentren el 5.º en Barcelona el día 16 y el 6.º en Guadalajara el día 15. Ambos llegarán á Barcelona el día 18.

### El complot filipino.—Prisiones en Madrid

Esta mañana el conde de Peña Ramiro llamó á varios delegados de policía, los cuales se personaron inmediatamente en el Gobierno Civil, recibiendo instrucciones reservadas por el gobernador. Poco después uno de ellos fué al Juzgado de guardia, con el fin de recoger el auto judicial correspondiente para la detención de personas complicadas en la insurrección de Filipinas.

Parece ser que el correo de Filipinas que ayer recibió el Gobierno, el capitán general de aquel Archipiélago interesaba la mayor vigilancia respecto á la persona de don José María Pantoja relator del Tribunal Supremo, persona conocida en Madrid por suponerse íntimamente relacionado con algunas logías masónicas del Archipiélago, y muy especialmente con la titulada Patria que preside el médico Villarreal, y donde se cree comenzaron los trabajos del actual levantamiento.

La autoridad gubernativa acordó que hoy fuese detenido el señor Pantoja, á la hora en que acostumbra á abandonar su domicilio de la calle de Miguel Angel, número 5, para ir á su despacho del Supremo. En efecto, poco después de las once de la mañana salió el señor Pantoja y al instante fué requerido por el delegado de policía para que subiese en un coche con objeto de ser conducido al Gobierno civil. Una vez allí sin que nadie se entrase de su presencia, pasó detenido á una de las habitaciones particulares del gobernador, donde continuó hasta las seis de la tarde, custodiado por fuerzas de guardia civil.

Se ha abierto un proceso en averiguación de la existencia en Madrid de agentes y trabajos filibusteros. El gobernador llamó al juez especial que entiende en esta causa, conviniendo, en la conferencia que celebraron, que se efectuara un registro en casa del señor Pantoja; éste fué llevado al juzgado especial para prestar declaración. Entretanto en las Salas ha sido el tema de las conversaciones la supuesta desaparición del relator del Supremo, que tenía que concurrir hoy á la Sala de lo criminal, y en vista de la tardanza que iban á sufrir los señalamientos, dispuso el presidente, señor Martínez, que se enviase recado á la casa del señor Pantoja; así se hizo y en ella manifestaron que á la hora de costumbre había salido aquel en dirección al Supremo; pero después de mucho aguardar, suspendieron las vistas, dándose la gente á opinar sobre los motivos de un eclipse en los que no podían dar cuantos estaban ignorantes de la verdad de lo ocurrido.

La esposa del señor Pantoja presentóse en el Palacio de Justicia indagando el paradero de su marido, y se llamó por teléfono á las Casas de Socorro y delegaciones de vigilancia, sin que fuera posible averiguar nada.

Á última hora se ha realizado un registro en la casa del señor Pantoja, por los inspectores de vigilancia, incautándose estos de cuantos documentos masónicos, cartas, libros y correspondencia han encontrado, muchos de los cuales se refieren á las relaciones que sostenía el detenido con las logías de Filipinas. Antes de ir al domicilio del señor Pantoja, los delegados estuvieron en el Supremo á conferenciar con el presidente de aquel alto cuerpo, señor Isasa, quien les dió toda clase de facilidades para que registraran el despacho oficial del relator. Constituido el juez de guardia en el citado despacho, comenzó el registro, que quedó concluido á las ocho de la noche. Otros delegados de vigilancia han estado esta tarde en el despacho del juez, de quien han obtenido el correspondiente auto para proceder á la detención de don Eduardo Caballero de Puga, registrando con toda escrupulosidad su domicilio, Libertad 27. Á éste señor se le detiene porque es quien firma, junto con el señor Pantoja, el título masónico de que se ha apoderado el general Blanco en Filipinas, expedido á nombre del médico señor Villarreal, gran maestro de la logía Patria de Manila.

### La guerra en Filipinas

Los rebeldes han colocado explosivos en la línea de Nuevitas y en la de La Esperanza. Los destrozos son de importancia, no teniendo noticia de que hayan ocurrido desgracias personales.

Se ha librado un reñido combate cerca de Viñales entre las fuerzas de Antonio Maceo y la columna del teniente coronel Granados. Sábese que las bajas son innumerables, añadiéndose que por nues-

tra parte hay cien muertos. Hay ansiedad en la Habana.

Maceo hállase en la actualidad entre Cayo San Sebastián y Santa Fe. El general Bernal le persigue sin descanso.

Se han presentado á indulto siete insurrectos en Nuevitas y uno en Pinar del Río.

Fuerzas del cañonero Aguila, mandadas por el teniente de navío D. Carlos Latorre, en unión de un destacamento de infantería de marina, al mando del alférez D. Francisco Morales, después de larga marcha por el estero Concepción, llegaron con agua hasta la cintura á Bolondron, donde batieron á las fuerzas rebeldes, que dispersaron, haciéndolas bajas y prisioneros. Entre los muertos está un cabecilla.

El comercio de la línea de Mariel se resiste á admitir los billetes en equivalencia á oro. El general Arolas ha publicado un enérgico bando.

El Casino Español de la Habana se niega á hacer extensivo al general Beranger el regalo que trata de hacer á los señores Cánovas y Azcárraga.

Ha marchado á Gibara una comisión de la prensa regional asturiana, con objeto de recibir al batallón de voluntarios.

La Asociación de la Cruz Roja ha entregado 912 pesos para 112 soldados heridos ó enfermos que regresarán á la Península en el Santiago.

Han sido puestos á disposición de la autoridad varios comerciantes de Güines, entre ellos el vicepresidente del Comité conservador.

### De la guerra de Cuba

Ha llegado á Manila el vapor Montserrat, que conduce el primer batallón de cazadores, al que se hizo entusiasta acogida.

El día 4 los rebeldes atacaron nuestros puestos avanzados sobre el istmo de Noveleta, siendo rechazados. Tuvo el enemigo 7 muertos y 9 heridos causados por la infantería de marina.

Parece que los comprometidos en la insurrección filipina sólo conocen al jefe de su grupo.

### «La Correspondencia Militar»

Insiste La Correspondencia Militar en que el general Azcárraga debe ir á terminar la guerra de Cuba. Afirma que esta opinión es general en el ejército. Algunos militares que La Correspondencia ha consultado, le han dicho: «Si el general Azcárraga fuese á Cuba, pediríamos todos ir con él voluntarios. El ejército peninsular en masa solicitaría con empeño acompañarle á la guerra, para acabar de una vez con los enemigos de la patria; tal es la confianza que tenemos todos, desde el general al soldado, en el general Azcárraga. Este terminaría la guerra en Abril próximo; Weyler no lo hará ni en dos años. La Correspondencia Militar dice que posee datos para probar este, datos que el patriotismo le veda publicar ahora.

Segun dicen amigos del general Azcárraga, á éste le ha molestado mucho el artículo de La Correspondencia Militar.

### En pro de los periodistas.—Vigilando buques filibusteros

Hoy han conferenciado con el señor Cánovas los directores de periódicos. Estos le ha manifestado respecto á la excarcelación del director de La Justicia, señor Vega, que tendrá lugar en plazo breve, tal vez dentro 2 ó 3 días y que respecto á la de Blasco Ibañez y otros periodistas, que nada puede por ahora hacerse, dada la índole del asunto, añadiendo que tiene conocimiento de la petición de indulto que han firmado los periodistas de Valencia.

Un despacho de Jacksonville da cuenta de que un buque de guerra americano, por orden del Gobierno, está delante de la barra de San Juan vigilando á los buques Laurada, Comodoro y Tres Amigos, para el caso de que se atreviesen á pasar dicha barra conduciendo alguna expedición filibustera.

### Envío á Cuba.—Martínez Campos y el asunto Ochoando.—El «María de Molina».—Mazzantini.—Firma de la Reina.

Próximamente irán á Cuba dos comisarios de primera clase de Administración militar, cuatro de segunda, diez oficiales, dos médicos de primera y dos de Sanidad Militar. Se solicitará el concurso de los subalternos que sean baja en el ejército de Cuba, por si desean cubrir bajas.

El general Martínez Campos está irritado contra los que han propalado rumores referentes al asunto Ochoando.

Antes del sábado será botado al agua el cañonero María de Molina.

El espadá Mazzantini ha marchado á Fitero. No toreará en lo que resta de año.

La reina ha firmado una combinación de gobernadores civiles que afecta á las provincias de Navarra, Murcia y Salamanca. También ha firmado la plenipotencia para ratificar el acta de Berna referente á obras artísticas y literarias.

### Telegramas de Ochoando.—Política yankee.—No hay sumaria

El general Ochoando, por conducto del general Weyler, ha enviado un cablegrama para que el coronel Sotomayor aclare algunos puntos para de-

purar los hechos de que ha venido hablándose. Á este coronel Sotomayor se le atribuyen los orígenes de los rumores circulados.

Telegrafían de Washington que, terminadas las vacaciones de verano, ha vuelto á encargarse del departamento de Negocios Extranjeros Mr. Olney. Las impresiones que ha trasmitido á los reporters son que en breve se terminará satisfactoriamente el conflicto venezolano; y que respecto á la campaña de Cuba, los Estados Unidos mantendrán su actual conducta, mudable solo por el cambio de presidencia ó por graves sucesos de la campaña.

### Política fusionista.—Entrevista de generales

Una comisión muy numerosa del Comité fusionista ha conferenciado hoy con el señor Sagasta, dándole cuenta de la reorganización del partido. La comisión iba presidida por el señor Aguilera. El señor Sagasta habló, recomendando la mayor actividad en la reorganización del partido. El jefe del partido fusionista reconoció la gravedad de la situación, confiando que España triunfará de todo. Dedicó un cariñoso recuerdo á los ex-presidentes del Comité, y hablando de las actas de Madrid censuró las elecciones últimas y el término que á aquellas cuestión dió el Congreso.

Han conferenciado con el ministro de la Guerra los generales Pando, Andrade y Ruiz (Calixto). Este último marchará pronto á Cuba. Hoy se ha dicho que el general Martínez Campos había celebrado una larga conferencia con el general Ochoando.

### La cuestión Ochoando.—Los productos españoles en el Canadá.—Rateros en San Sebastian.

El general Ochoando ha celebrado una larga conferencia con el ministro de la Guerra. El señor Ochoando insiste en la necesidad de aclarar su situación. El general Azcárraga dijo que creía que se trataba de una calumnia monstruosa y que aguardaba la contestación de Weyler. Los amigos del general Ochoando, que aver veían á éste tranquilo, le han encontrado hoy bastante alterado; esta información es de el Heraldo.

A consecuencia de las gestiones practicadas por el cónsul general de Montreal, se reintegrará el exceso de derechos cobrados á los productos españoles desde el 14 de Octubre del año próximo, fecha en que se firmó el tratado franco-canadiense.

Dicen de San Sebastián que hoy han sido sorprendidos dos jóvenes de 15 años en el momento en que se disponían á hurtar borlas, cordones y chapas del tren real. Fueron llevados á la Delegación. Parece que pertenecen á una familia respetable.

### Últimas noticias de la guerra de Cuba

Parece que Maceo, después de reforzar su partida con gente de las de Varona y Lasso, cerca de Remates, reponiendo las bajas que tuvo en los combates con las columnas de Sanmartín y Melguizo, emprendió un movimiento de retroceso hácia las lomas donde ha permanecido este verano.

En las inmediaciones de Viñales ha ocurrido un importante encuentro del que solo se tienen hasta ahora ligeras referencias.

## De la guerra

### El General en Jefe

### Weyler íntimo.—La vida en el palacio del general.—Las visitas, la comida y la tertulia.—Escenas trágicas en el despacho de Weyler.—Trabajo enorme y graves preocupaciones.—Amaruras que calla.—El momento crítico.

Habana, Setiembre 15.

Siempre figuró en mis planes de información el dedicar algunas horas al general en jefe, á su personalidad, á su vida íntima y á las intimidades de este palacio, tantos años convertido en residencia fastuosa ó vivienda burguesa, según los gustos y el carácter de nuestros capitanes generales. La doble naturaleza de gobernador general de la isla y de general en jefe que posee en la actualidad el representante de España no puede borrar del todo el carácter de esta casa, con sus oficinas, sus empleados, sus camarillas y sus negociantes; pero cuán distintos son los tiempos de la paz! Ya no se ve cruzar por las galerías altas, camino del amplio comedor, al general con su séquito brillante, la generala, los convidados, el cuarto militar, la representación civil, los partidos, las personas de distinción. El piano callado, las persianas cerradas, los salones á oscuras, el palacio entero envuelto en el misterio; de día, el ruido de los soldados de la patria que entran y salen; de noche, la oscuridad, el silencio sólo interrumpido por el aparato telegráfico, que no descansa.

Muy lejos de la capitana general para que no se oiga, se habla de esta transformación de «palacio», de este aislamiento que á mi me encanta porque los misterios trastornan á los enemigos de la patria como la confianza y las camarillas los pon-

dria en el secreto de lo que nadie tiene derecho á conocer.

Weyler no cierra á nadie las puertas de su despacho; recibe á todo el mundo y á todo el mundo escucha. Jamás fué más fácil que ahora ver al general, al gobernador de la isla, á quien en tiempo de paz no se podía visitar sin buena recomendación y muchos días de antesala.

El general Weyler no quiere perder el tiempo y ahorra discurso y acorta las entrevistas y somete, en fin, esta parte de sus ocupaciones á un método, una reglamentación casi. Cada cual forma el juicio que quiere; unos dicen que es «seco», otros que es amable, pero todos están delante de él respetuosos, sin aquellas confianzas funestas en nuestro carácter demasiado francote.

Murmuran los políticos acostumbrados á la facilidad del entra y sal; murmura el cacique acostumbrado al favor, murmura el periodista acostumbrado á las alhagos.

\*\*\*

El general Weyler tiene la desgracia de la leyenda. Son infinitas las que sobre él se han formado, quizás porque queriendo conocerle todo el mundo no le conoce nadie. Alejado del mundo político, poco fácil á las amistades, sin desdénar ninguna; y poco comunicativo aun con los íntimos, la gente quiere descubrir lo que él no descubre, y de sus misterios, que no son misterios, sino el propio temperamento, forma la leyenda que corre y se abulta y se cree y lo lleva á Barcelona como hombre terrible, y lo trae á Cuba como hombre sanguinario. Y las gentes huyen asustadas y los periódicos yankees dicen que Weyler toma mucho café para asegurar se el insomnio y poder dedicar la noche entera al martirio de los presos en la Cabaña y los militares temen su enojo como puede temer el marino la barraca inesperada.

Y Weyler, sonriendo al oír esto—cuando lo oye ó lo lee—recibe á todo el mundo en su despacho; oye á la madre que le pide perdón para su hijo sentenciado á muerte; escucha al inferior que le habla del servicio; socorre al soldado que inútil y sin recursos á él se presenta antes de regresar á la patria agnata impertinencias y ayuda á los leales.

Pero todo esto sin el adorno de fórmulas y convencionalismos que no encajan en su temperamento, en su carácter independiente. Se prefiere el adorno, se le exige la retórica, se quiere la fórmula eterna de lo dulce mezclado con lo amargo, y estas fórmulas no se han hecho para los mallorquines.

Weyler recibió ayer á la hermana del insurrecto Jerez Varona, un muchacho perteneciente á numerosa familia de militares españoles y que ha sido hecho prisionero por nuestros soldados. Imposible es la gracia para quien después de gozar de consideraciones debidas á su familia, se lanza por segunda vez al campo y lucha contra España. El general no sabe fingir; no tiene perdón para los enemigos de España, y aquella pobre mujer cae á sus pies acojonada. Weyler le dirige palabras de consuelo, le tiende su mano cariñosa y espera á que se reponga. Después... la escena se prolonga demasiado, el general se impacienta, hay esperando en la antecámara, veinte, treinta personas, el tiempo... ¿puede sobrar tiempo al capitán general?

—¡Usted me arroja de su despacho!—dice la mujer.—¡Oh que cruel es usted!

Y sale de allí y sigue la leyenda de la crueldad!

Habla el amigo en favor del insurrecto preso, y el general le dice que si también el quiere ir á Morro. El comentario ya se sabe cuál es: Weyler no sirve á los amigos.

Le escribe otro amigo—un marqués por cierto—pidiéndole que traslade de la Cabaña á otra prisión de la ciudad á un detenido, para que su madre anciana pueda verle con más facilidad. El general no ve en esto inconveniente, hace el favor á la pobre madre y contesta al marqués:

«Ya está la madre complacida y siento que usted se interese por los enemigos de la patria.»

—¡Ah! ¡Este Weyler es terrible; qué cosas dice así en seco, sin tener en cuenta que los compromisos...

Compromisos, amistades, parentescos, todo se invoca aquí en esta sociedad, acostumbrada á las recomendaciones atrevidas, al cohecho, á la prevaricación de la justicia. Oid á un español, oid á D. Manuel Calvo, los que todo eso consideráis lícito, los que no os acordáis de ciento cincuenta mil madres que han quedado llorando en la península, oid lo que ha dicho cuando se le ha interesado en favor del abogado Lantua preso hace pocos días:

—Yo no soy amigo—ha dicho—de quien es enemigo de mi patria; yo no puedo ir al general Weyler á pedir clemencia para nadie, cuando no le concedo al general Weyler el derecho á ser clemente.

\*\*\*

Justificado estaría que tomara mucho café, no para dormir menos y tener más tiempo de martirizar «personalmente» á los presos, como dicen los yankees, sino para el excesivo trabajo que sobre él pesa.

Se levanta á las siete, y en sus habitaciones particulares, envuelto en su blusa china, comienza á trabajar, recibiendo al jefe de estado mayor, señor Escribano, que le lleva cientos de telegramas; después de tomar un ligero desayuno, y vestido con el traje de rayadillo, un traje igual al del soldado, sin otras insignias en el fajín, pasa á su despacho, donde van llegando desde primera hora el general marqués de Ahumada, el general de los médicos, el general de los ingenieros, el general de artillería, el general de la Guardia civil, el gobernador de la plaza, el de la Cabaña, el intendente, el general de marina, los generales que llegan del campo, los que se van, los jefes y oficiales que traen comisiones, los que han sido llamados, los ayudantes que traen pliegos... Allí se trata de todo, se entera de todo el general; del servicio sanitario, del de administración, de la salud del soldado, de la comida y de la ropa, de la construcción de defensas, del movimiento de las tropas, del cambio de destinos,

de tantas cosas en un ejército tan numeroso reparado por toda la isla.

A las doce almuerza con el ayudante de guardia y el oficial de estado mayor de servicio. En seguida otra vez al despacho, cuya antesala está llena de gente, ahora en su mayoría familias de conspiradores, madres que lloran, esposas que se desmayan, amigas que acompañan y coquetean. La audiencia dura hasta las tres, y el general, de pie, oye las quejas, las recomendaciones, las súplicas; resuelve en el acto todo lo que puede; apunta en sus papeles lo que es necesario, resiste con paciencia el desfile interminable de visitantes, consolando á unos, «desahuciando» á otros, contestando en algunos casos como el general Tacón contestó á aquellas damas de la historia.

Después, un momento, una hora de descanso en sus habitaciones. Descanso nada completo, porque en esa hora, comer los telegramas le interrumpen constantemente, llega la carta urgente, entra y sale el jefe de Estado Mayor á consultar. Si puede da un breve paseo en coche, á pie ó á caballo hasta la hora de comer; antes por consejo de los médicos paseaba una hora á caballo trocando, con poco respeto á las ordenanzas municipales, por el paseo del Prado.

Ahora, desde que se fué Ochando, pesa sobre el general en jefe mayor trabajo y el paseo se ha suprimido. A las siete y media la comida, con el mismo personal de servicio, el oficial de voluntarios que da la guardia y el secretario general del gobierno, marqués de Palmerola. De vez en cuando hay algún convidado, muy pocos; la comida es de buen gusto, no falta nunca el cocido; la mesa caprichosamente adornada de flores, según la tradición de la casa; el comedor es régio; los criados sirven de frac. Un momento de tertulia íntima con los comensales y en seguida un rápido paseo en coche ó á pie, solo ó acompañado del ayudante de servicio. Muchas veces ha salido solo vestido de paisano recorriendo la ciudad como salía en Barcelona, el pueblo de sus afectos y de sus recuerdos gratos, donde dejó á la familia al embarcar para Cuba y donde quiere desembarcar cuando á la Península vuelva.

Los paseos de Weyler á pie son un martirio para los ayudantes viejos, porque el general anda muy deprisa y es incansable.

A las diez ya está de vuelta y en Palacio le espera la tertulia de todas las noches; Ahumada, el intendente, el gobernador del Banco, el fiscal de la Audiencia, una tertulia de altos empleados, generalmente fría, ceremoniosa y optimista.

A las once se retira el general otra vez á su despacho, donde le esperan los asuntos de capitán general y los contentos que se van sin haberse enterado de nada interesante ni haber proporcionado grandes distracciones á D. Valeriano en aquel único momento de expansión.

\*\*\*

Ahora añadan ustedes á esas haras «oficiales», que son casi todas las horas del día, las que les parece que el general necesita para leer como trescientas cartas que diariamente recibe, cien mil anónimos y un millón de planes de campaña. Los enemigos le dirigen insultos; los patriotas de la buena cepa le alientan, los españoles todos le dan consejos. El general Weyler recibe todos los planes que para acabar con Maceo y exterminar la insurrección, se discuten y aprueban en los cafés de Madrid y en los casinos de provincias. De periódicos no hay que decir; recibe todos los de España y muchos del extranjero, especialmente de los Estados Unidos. Claro que no puede leerlos; sólo lee *La Epoca* entera, según su costumbre de leer cuando tiene mando, el periódico más autorizado del gobierno, y en recortes lee los periódicos de información.

Racien llegado procuraba, sacrificando el sueño, leerlo todo, ahora las cartas, los planes, los periódicos guardan turno, según su importancia. Los anónimos ya no los lee, y las cartas firmadas las lee ó las rompe, según la firma. Los yankees ó los insurrectos que entre ellos residen le tienen al corriente de cuantas caricaturas ó atrocidades de Weyler allí se publican, y su atrevimiento llega al punto de telegrafiarle ó de visitarle los corresponsales de semejantes publicaciones en la Habana para saber si es cierta la barbaridad que otros dignos colegas le atribuyen. Hace pocos días le preguntaban del *Herald*, de esa publicación grandiosa que tanto nos asombra, si era cierto que había fusilado á un yankee envuelto en la bandera de los Estados Unidos.

¡Ah! estos periódicos. Cada día son más notables. Decía hace poco un corresponsal que tuvo que abandonar la Habana porque de orden del general Weyler le echaron todos los perros de presa que había en la ciudad.

Después de tantas horas invertidas en tantos y tan complicados asuntos, enojosos los más, gratos los menos, ¿qué tiempo tiene el general en jefe para pensar en lo que necesariamente pensará siempre, en el grave problema que la patria puso en sus manos, en las tremendas responsabilidades que la amenazan á todas horas? Tendrá el poco tiempo que se le concede para el descanso, las pocas horas que todo el mundo aprovecha para el sueño, y que el general en jefe ha de dedicar á la meditación, á las terribles preocupaciones de una guerra difícil, de inmensa trascendencia. Si los que no llegan á tocar esas responsabilidades caen desfallecidos y huyen espantados, ¿no es un mérito extraordinario resistir sin desmayar, defenderse de tantos temporales, permanecer frío ante tantos peligros y conservar la esperanza en el triunfo?

Grande, muy grande es el estímulo de la gloria; inmensos, terribles son los sacrificios que esto impone y que arrebatan al general en jefe su condición humana, reteniéndolo aquí en medio de las más tremendas luchas, lejos de la casita tranquila y de la familia querida que allá quedó en Barcelona formando un cuadro bien triste: la esposa enferma, el primogénito, un hombre ya, moribundo; los pequeñitos al cuidado de la amistad, llorando todos la muerte reciente de la niña encantadora, ídolo del padre...

La hora decisiva se acerca, y es indudable que el general Weyler se ha penetrado de su situación

especialísima, pendiente todo el problema de él solo, de un solo hombre entre ciento cincuenta mil soldados. Nadie conoce sus planes, que reserva para el momento crítico. Dicen que Weyler ha desembarcado el día que llegó á esta bahía el primer trasatlántico con los nuevos refuerzos. Y yo digo que la guerra empieza el día en que el general se embarque en la estación de Villanueva, camino de Pinar del Rio.

DOMINGO BLANCO

### CAFES MOKA

tostados diariamente

MOKA y HACIENDA 20 céntimos una onza. MOKA solamente, 25 céntimos una onza.

J. Mulet y Coll.-Miñonas, 5

### Canciones franco-rusas

La canción francesa, y especialmente la parisense, agarran siempre la ocasión por los cabellos como suele decirse. Y cuando esta ocasión es patriótica, por añadidura, llega al colmo el júbilo de los autores de couplets.

Estos literatos—á su modo—no quieren desperdiciar el excelente negocio que les proporciona la visita del Czar á París. A su vez los editores de música, queriendo aprovecharse de las ganancias, se han desbordado.

Nada menos que setenta canciones alusivas al gran acontecimiento, se venden actualmente, como pan bendito, en la capital de Francia, y están imprimiéndose otras tantas.

Todos los ejemplares de la linda mazurka de Ganne, titulada *La Czarina*,—conocida de los parisenses—han sido vendidos á escape por el editor M. Enoch, quien prepara, además, una nueva tirada de 5.000. Asimismo obtiene favorable acogida la *Marcha rusa*, del citado compositor.

Vistos tamaños excitados, se han dedicado á la explotación del negocio todos los editores, y desde hace quince días son cantados y aclamados en los cafés conciertos de París *couplets*, romanzas y piezas musicales de todo género, con títulos tan sugestivos como los siguientes: *Francía al Czar*, *Viva el Czar y la Czarina*, *Salutación al Czar*, *La apoteosis franco rusa*, *Nicolás II, El triunfo de la paz*, *El Czar en París*.

La Carta de Mariana á Nicolás, que dice así:

*Mon petit Nicolás  
Avant qu'tu n'arrives.  
Avee grand fracas  
Explorer nos rives  
J'm'ai dit: «Voilà l'ours  
Marianne: faut qu'il écrives*

es recibida diariamente en los cafés con grandes aplausos y vítores.

La carta de un francés al emperador Nicolás II del género serio no es menos aplaudida.

También entusiasma á los buenos parisenses la canción titulada *Francillonette* y *Nicolás*.

*Francillonette* como comprenderá el lector, es Francia. A ésta le hacen la corte los apuestos galanes Guillermino y Nicolás.

Igualmente advertirá el lector la intención con que se ponen estos nombres.

El autor había escrito:

*L'amoureux que Francillonette  
A chosi, c'est l'beau Nicolás jahl jahl  
Elle no será plus seulette  
Car Nicolás le defendra  
Viv Nicolás!*

A la censura no le hizo mucha gracia lo de *Nicolás la defenderá*, pareciéndole demasiado fuerte, y obligó al autor á sustituir dicha frase con la siguiente:

*Car Nicolás sera lá, oui-ou*

Otra modificación hubo que hacer en el último *couplet*. El poeta después de casar á *Francillonette* con *Nicolás* había escrito así:

*Is firnt leur voyag' de noce  
A París s'pygernt un'bosse.  
On leur fit un tel succès  
Qu'Guillaume en eut un accés*

A la censura le pareció duro lo de *accés* (accidentes), é invitó al autor á reemplazar dicho vocablo con *aboes...* (abceso), que es más de café concierto.

Anadamos á las canciones antes citadas otras con los títulos de *Alienados á Rusia*, *La esperanza de Francia*, *Flotad, bandera!*, *Hañámonos amigos de Rusia*, *El Czar blanco...*

Además del género serio y del alegre, el café concierto exige cantares populares.

Para surtir á aquellos de este artículo ha trabajado el *cancionero* de París, Antonin Louis, de cuya pluma brotaron las más celebradas canciones *boulangéristas*.

M. Louis ha creído que el mejor modo de honrar al Emperador de Rusia es dedicarle una poesía patriótica con la misma música que tanto juego dió en tiempo del general *chawiniste*.

Hé aquí lo que ha ideado el popular versificador:

*Pour la patrie et la double alliance  
Saluons á li Tsar.  
Et son étendard  
Au monde entier tous les échos de France  
Diront notre ardeur  
Pour la Russie et pour l'Empereur*

Segun confesión de los rivales de Antonin Louis esta canción es la que hasta ahora ha ganado el record en París, cosa que piadosamente pensando, es lo que se proponía el autor.

### GABINETE ESTOMATOLÓGICO

Curación de las enfermedades de la boca, aparatos y extracciones, nuevos procedimientos.

M. Maró

Cirujano dentista.— Santo Domingo, 1

En la farmacia de J. Sureda Lliteras, Bro. sa 9, Palma, se preparan toda clase de Inyecciones hipodérmicas completamente acépticas, y dispuestas en tubos cerrados á la lámpara.

Encontrará también la clase médica: Jeringas Roux de todos tamaños y demás artículos de ortopedia.

### Sección recreativa

Un abogado moribundo hace testamento y lega su patrimonio á los ignorantes, á los lunáticos, y á los locos.

Al preguntarle la causa de tan rara disposición, contesta:

—Ellos me han proporcionado cuanto tengo, y es justo que les restituya mi hacienda.

\*\*\*

Un pescador de caña permanece inmóvil esperando intilmente que muerda un pez el cebo.

Lleva así toda la mañana, cuando se presenta la criada que le entrega un objeto envuelto en papeles.

—La señorita me ha dado esto para usted—dice,—por si tiene usted debilidad.

El hombre desenvuelve el papel y saca... ¡una trucha frita!

### Boletín meteorológico

Día 8 Octubre—9 mañana

Barómetro . . . . .	86.5 mm.
Termómetro seco . . . . .	21.6 gdc.
Id. húmedo . . . . .	18.6 »
Mínima . . . . .	17.2 »
Reflector . . . . .	15.4 »
Dirección del viento . . . . .	N. E.
Ascense del barómetro en 24 horas . . . . .	0.0 m m.
Descenso del barómetro en 24 horas . . . . .	3.3 »

### Ferro-carriles de Mallorca

El día 11 del próximo Octubre señalado para una novillada de muerte en la plaza de esta Capital se retrasará la salida del tren de las 5 tarde de Palma hasta las 6.45 de la misma.

NOTAS. En las Estaciones se despacharán entradas de sol y sombra para la corrida.

Se despacharán también billetes en 1.ª y 2.ª clase tanto sencillos como dobles con la rebaja del 50 por ciento del precio de la 2.ª clase, á los que al tomar el billete del tren tomen entrada para la novillada.

Los billetes dobles ó de ida y vuelta sólo serán válidos para el día de su expedición.

No tendrán rebaja los billetes que se tomen en Palma, al regresar después de la función.

Palma 25 Septiembre 1896.—El Director General, Guillermo Moragues.

\*\*\*

Servicios de trenes para viajeros que regirá desde el día 10 del actual.

De Palma á Manacor y la Puebla, á las 7.55 mañana, 2 y 5 tarde.

De Palma á Inca, á la 1.15 tarde.

De Manacor á Palma, á las 6.45, 11.30 mañana y 5.30 tarde.

De la Puebla á Palma; á las 7.12, 11.45 mañana y 5.45 tarde.

De Inca á Palma, á las 6.40 mañana.

De Manacor á la Puebla, á las 5.30 tarde.

De La Puebla á Manacor, á las 5.45 tarde. Palma 5 de Octubre de 1896.—El Director General, Guillermo Moragues.

### Plaza de Toros de Palma

Gran corrida de novillos de muerte

para el domingo 11 Octubre 1896

Si el tiempo lo permite y con permiso de la autoridad se capearán, picarán, banderillearán y matarán á estoque EN COMPETENCIA tres hermosos toros de cinco años de la acreditada ganadería de los señores Ferrer y Calderana de San Sant Martí, procedentes de D. Luis Agustín, de San Esteban del Puerto, y tres de la de D. Agustín Flores, de Peñascoja, por los renombrados diestros

Gavira, Aranzuez y Nuevo Tato

MATADORES

Francisco Piñero (Gavira) de Sevilla.

Saturnino Aranzuez.

Alfredo Nuñez (Nuevo Tato) de id.

PICADORES

Rafael Aguilar (El Moreno) de Sevilla.—José Blanco (Blanquita) de id.—José Codes (Melones) de id.

BANDERILLEROS

Antonio Alvarez (Comerciante) de Sevilla.—Vicente Vega (Veguito) de id.—José Cordero (El sordo) de id.—Antonio Sierra (Serrito) de Madrid.

PUNTLEROS.—Emilio Rodríguez de Madrid.

El espada Saturnino Aranzuez verificará el salto de la garrocha al toro que presente condiciones.

PRECIOS.—Palcos de Sombra sin entradas, 20 pesetas.—Barreras, id. id. 2.—Id. de Sol, 0.50.—Balcónes, 2.50.—Entrada general de sombra, 2.—Idem de sol, 1.50.—Medias entradas de sombra, 1.—Idem de sol, 0.75.

Las puertas de la Plaza se abrirán á la 1 y media y la función principiará á las 3 y media.

### Papel para envolver

Véndese cortado á todas medidas, en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

# Edición de la tarde

PALMA 9 OCTUBRE DE 1896

## Carta de Manila

**Descubrimiento de la insurrección.—Plan de los rebeldes.—Los indios.—Imprevisión de los gobiernos**

Manila 2 Septiembre 1896.

Desde el día 20 en que empecé á escribir esta carta, hasta hoy 26 de Agosto que la continúo, han ocurrido sucesos de trascendental gravedad que confirman, en parte, mis anteriores juicios sobre el estado de estas islas.

Como habrán sabido por el cable, se ha descubierto una conspiración bastante extensa y hábilmente organizada, íque tenía por objeto apoderarse de Manila y concluir, desde el capitán general, para abajo, con todos los peninsulares, y proclamar la independencia del país.

El plan no era difícil de realizar, dado que los indios que simpatizan con esa idea, tienen en sus manos cuantos medios hacen falta para llevarlo á cabo. Indios son los que componen el cuerpo de la Guardia civil y carabineros y todas las tropas del ejército, á excepción de las de artillería; por consiguiente, aquí se dá el caso estupendo de que las armas de España estén en manos de los que pueden ser nuestros enemigos, mientras que sistemáticamente se oponen todos los capitanes generales á formar batallones de voluntarios con el elemento peninsular, que podían ser una garantía en los momentos supremos.

Tienen los del país, además de la fuerza de las armas, todos los resortes de gobierno que son de pura confianza, como los teléfonos, el telégrafo, el Correo y toda la vida oficial del país; de modo, que en estos momentos en que se están descubriendo ramificaciones más hondas de la conspiración, que afectan á cabos y sargentos del ejército, y aun á algunos oficiales indios, no se sabe de quién valerse ni de quién fiarse, ni hay medios de llevar la investigación con la debida eficacia, porque todos los brazos auxiliares son sospechosos.

Esto constituye la gran imprevisión del gobierno y el abandono con que siempre se han mirado y se miran las cosas de Filipinas: imprevisión que arranca del error de creer que el indio ha de ser eternamente sufrido, como si fuera una materia inerte incapaz de todo estímulo y refractario á toda aspiración de independencia.

Los hechos demuestran lo contrario, y si de ahí no vienen fuerzas y se rectifica algo la política, y sobre todo el sistema administrativo, este será el principio de un fin muy próximo.

Aquí causó mucha extrañeza que al promoverse una manifestación española, 24 de Agosto, y que no tenía otro objeto que significar al general Blanco la indignación que habían producido entre los buenos españoles las noticias de la conspiración, no quisiera recibirla en su palacio aquella autoridad.

La conspiración, á pesar de haber sido descubierta, estalló en rebelión, y gruesas partidas de hombres mal armados, pero tenaces, recorren las cercanías de Manila pretendiendo entrar en la población.

Nuestras fuerzas, que son muy escasas porque las que había aquí se hallan en Mindanao, hacen lo que pueden para contener esas turbas, cada vez más compactas que nos asedian.

Hace tres días les dieron una batida, causándoles más de 100 muertos, á media legua de Manila; nosotros tuvimos ocho artilleros muertos. No han escarmentado por eso, y siguen rondando la población.

Como ésta está muy diseminada fuera de murallas, todo el mundo acude á guarecerse en el recinto, y las casas son insuficientes para contener á los que quieren entrar. Se ha empezado á repartir armas á los peninsulares, y todo indica que vamos á pasar días de apuro hasta que lleguen las tropas de Mindanao.

Yo confío en que la impericia, el mal armamento y el hábito tradicional de sumisión y obediencia que tienen estas gentes además de su espíritu poco guerrero y nada inflamable, les hagan fracasar en su intento, y que esto se soloque pronto.

Pero aunque esto sea así, hay que pensar en que las causas que han alterado á estas gentes deben ser muy hondas, cuando á pesar de sus condiciones de raza, han dado y están dando tales muestras de inquietud y malestar.

Suyo efectísimo.—X.

## Fiebre patriótica

(De El Correo)

Inútiles han sido los tímidos esfuerzos de los socialistas franceses para refrenar el desbordamiento de los demás partidos, con motivo de la visita del Czar.

El desbordamiento alcanza á todas las clases, siendo posible que solo muy contadas personas tengan serenidad de juicio bastante para comprender que este excesivo entusiasmo puede hacer daño á las instituciones republicanas, como ya ciertos detalles y preparativos están quebrantando hondamente el prestigio de M. Faure y de sus ministros.

Al paso del Czar por Austria, Alemania é Inglaterra, los jefes de estos Estados han permanecido al propio nivel que el autócrata de Rusia, tratándose, como suele decirse, de potencia á potencia.

En Francia, M. Faure resulta unos cuantos escalones más bajo que el Czar; desairado, y á modo

de servidor solícito, más que el primer magistrado de un gran país.

El vértigo que padecen estos días los franceses, no les permite reparar en estos detalles; pero cuando pasen las fiestas y los corazones se enfrien, ya sentirán los efectos.

El haber estado discutiendo días y días si M. Faure debería presentarse al Czar de uniforme con bordados ó de modesto frac; si sería ó no recibida su mujer por el Czarina, y otros detalles por el estilo, han tenido que hacer inmenso daño al prestigio del presidente de la República.

Con todo esto, la visita, por todos los síntomas, será importante en el orden político; y para que así lo entiendan los demás gobiernos, ó para avisar el entusiasmo de los parisienses, un miembro del gobierno ruso ha declarado que la visita de los Czares á Francia será el suceso más trascendental de fin de siglo.

Desde luego hay un sentimiento común que une por el momento á rusos y franceses, un sentimiento más negativo que positivo; el odio á Alemania; los franceses por haber perdido un rico territorio y haber sufrido una gran humillación, y los rusos porque es tradicional allí el odio á Alemania, en los últimos años aumentado, al compas del poderío creciente del ejército alemán.

No esperamos, sin embargo, que sobrevenga un conflicto próximo.

La visita del Czar á París apretará todavía más los lazos que unen á ambos pueblos, y quizá sea origen de un nuevo empréstito ruso; pero engañosa ilusión se haría Francia, á juicio nuestro, si creyera que Rusia la ayudará á la revancha.

Una imprudencia en este sentido podría ser deplorabile, y debe esperarse que no incurrirán en ella nuestros vecinos.

## Las reformas del Sr. Maura

A personas conocedoras de la vida administrativa de Filipinas hemos oido extrañarse del pertinaz empeño que algunos periódicos tienen en señalar las reformas municipales del Sr. Maura como una de las causas más discretas del movimiento rebelde que hoy combatimos en aquel Archipiélago.

Dichas reformas fueron implantadas con aplauso de todos los elementos que constituyen aquella sociedad, porque ponían fin al Estado verdaderamente anárquico en que estaban las instituciones locales del Archipiélago, y al mismo tiempo hacían revivir en ellas al espíritu tradicional de nuestras antiguas leyes de Indias.

Nueve ó diez intentonas revolucionarias de varia importancia, se han registrado en Filipinas antes de que el Sr. Maura pasara por la plaza de Santa Cruz, y de aquellas, como de la presente, harto notorias son las causas para que con apasionada tenacidad intenten buscarse en la inciativa del legislador que da una modesta libertad, equilibrada con prudentes inspecciones de organismo superiores, bien graduados y dispuestos á los antiguos tribunales de los pueblos, en la administración de los intereses genuinamente comunales.

Las reformas del Sr. Maura, hechas con la colaboración de expertos y dignísimos funcionarios muy conocedores de Filipinas, son, á juicio de los inteligentes é históricamente consideradas, una de las innovaciones más castizas que se han introducido en la legislación del Archipiélago durante estos últimos años.

## Palma

—Anteayer el médico señor Bannasar practicó la difícil operación de extraer la catarata que tenía en un ojo el padre del comandante de la guardia municipal Sr. Moyá.

La operación tuvo un feliz éxito por lo que felicitamos al operador y al operado.

—Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Artá haber detenido y entregado al Juez municipal de la misma á un sujeto de 32 años de edad, presunto autor de haber tronchado cinco higueras en la noche del día 3 del actual del predio denominado *El Figueral* de aquel término.

—A la hora de costumbre ha salido esta tarde para Barcelona el vapor *Cataluña* con pasajeros el correo y varios efectos.

—D. Joaquín Iglesias, dueño de la pañería y sastrería de la calle de Cererols, nos participa haber recibido los géneros para la próxima estación de invierno.

—El lunes próximo día 12 de los corrientes se dará principio á la expedición de cédules personales del corriente ejercicio.

—Se nos dice que ha fallecido en Milan el célebre artista Sr. Frégoli, tan aplaudido que fué del público palmesano.

Sentiríamos que se confirmase la noticia.

—La fuente pública de la plazoleta del Rosario no mana agua, ni la de la calle del Conquistador, sirve para un remedio.

—En el cuartelillo de la guardia municipal se halla á disposición del que acredite ser su dueño un pañuelo de abrigo encontrado abandonado sobre uno de los poyos del jardín de la Glorieta.

—Se ha celebrado en Mahón un nuevo sorteo para eliminar á tres soldados á quienes correspondió en el anterior ir á Filipinas, favoreciendo la suerte á los siguientes soldados Gaspar Mory Cervere, Bartolomé Clapés Juan y Juan Frau Moll.

También se ha celebrado otro sorteo para aumentar en tres cornetas á la fuerza expedicionaria con igual destino correspondiendo á los siguientes:

Arnaldo Bannasar Soler, Juan Borrás Balaguer y Bernardo Ramis Fiol.

—Las cantidades que en definitiva resultan deudores á la Hacienda por atrasos hasta fin de 1893 94 los Ayuntamientos y Diputación de esta provincia, les corresponde satisfacer anualmente á contar desde el presupuesto de 1895 96 son las que á continuación se expresan:

Exma. Diputación provincial pesetas 12054'84  
Ayuntamiento de Ferrerías 5449'21, id. de Formentera 6782'7b id. de Ibiza 302623'98 id. de Lloseta 1525'00, id. de Llubi 17'00, id. de Mercadal 56'00 id. de Manacor 257416'20, id. de Pollensa 51868'48 id. de Santa Eugenia 1429'84 id. de Sansellas 46439'02, id. de Santa Eulalia 421'00, id. de San Juan Bautista 25271'46. id. de San Antonio Abad 362'12.

—*La Ultima Hora* se hace eco del rumor de que el Gobierno trata de destinar á los castillos de Bellver y San Carlos parte de los confinados de Cuba. Según se nos dice desde Madrid se han dado datos sobre el estado de ambos castillos pero hasta hoy no se ha indicado para qué objeto.

—Cinco nuevas invasiones de viruela se han registrado en las calles de Galera 12 4º; Baratillo 9.4º Herrería 56.1º; Rullán 20, Hostalet; y otra en el Molinar.

Ha sido dado de alta un niño de seis meses de la calle de Berard 25.2º que estaba atacado de dicha enfermedad.

—En el vapor correo de Valencia ha venido hoy el Sr. Baron de Alcahalí, gobernador civil de esta provincia acompañado de su familia.

—Agradecemos al Sr. Director del Colegio de Santo Tomás de Aquino, en Inca, la atención de habernos invitado á la apertura de curso académico y repartición de premios, cuyo acto debe efectuarse el próximo domingo á las cuatro de la tarde.

—Según noticias, se han registrado últimamente dos casos de viruela en Sóller y Santa Eugenia.

—Se está empedrando la calle de la Merced.

—Mañana debe celebrarse la vista por Jurado, de la causa sobre expención de moneda falsa contra Eloy Pomar Forteza, instruida en el juzgado de Manacor. El ministerio fiscal, que estará representado por el señor Renart, pide para el procesado la pena de tres años; seis meses y veintin días de presidio correccional, y el abogado defensor don Gabriel Magraner, su libre absolución.

—En el *Boletín Oficial* de la provincia, número 4636, correspondiente al jueves último, se publica:

Circular para la observancia de la ley de protección á los pájaros.

Demarcación de una mina.

Relación de cantidades que la Diputación Provincial y varias municipalidades adeudan al Estado.

Gastos de obras municipales de Palma y Santafy.

Acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Santafy.

Exposición del reparto de consumos de Saneallas.

Llamamiento á los que se crean con derecho á la herencia de D. Lorenzo Durán y Moragues, fallecido abintestado.

Venta de una casa de Santafy.

Otra de varias fincas en Manacor.

Aviso judicial á Jaime Suau Cerdá, ó á sus herederos caso de haber fallecido, para que se presenten en el juicio de testamentaria de D. Lorenzo Suau Eloy, de Pollensa.

Otro á D. Jaime Pieras, D. Jaime Payeras, don Gabriel Oliver y Salvá y D. José Seguí y Villalonga, ó á los herederos ó sucesores de éstos, interesados en unos autos sobre cancelación de gravámenes á que está afecta cierta casa situada en Palma, calle de los Olmos.

Otro ídem al soldado Bartolomé Ramon Marin, cuyo paradero se ignora.

Ventas de efectos inútiles por la Administración Militar y el cuerpo de Artillería.

Contrata de la limpieza de cloacas y pozos negros de los edificios militares de Mahón.

En la sección de la *Gaceta* se insertan reales órdenes sanitarias con motivo de la desaparición de la peste bubónica en Amoy (China) y la fiebre amarilla en Santos y Rio Janeiro (Brasil) y otra relativa al impuesto sobre compañías de seguros.

—Precios corrientes del mercado de Inca el día 8 de Octubre:

Almendron, á 43' ptas. los kg.  
Trigo, á 15' ptas. los 70 l.  
Candeal, á 15' id., id.  
Cebada del país, á 9' id., id.  
Id. forastera, á 8'50 id., id.  
Avena del país, á 8'00 id., id.  
Id. forastera, á 0' id., id.  
Garbanzos, á 23' id., id.  
Maiz, á ' id., id.  
Habichuelas confites, á 26' id., id.  
Id. blancas, á 27' id., id.  
Frijoles, á 27' id., id.  
Habas para cocer, á 17' id., id.  
Id. ordinarias, á 16' id., id.  
Id. para ganados, á 14'50 id., id.  
Cerdos cebados, á 8'50 los 10 kg.  
Higos pasos á 8' id., id. los 42 id., id.  
Azarán á 3'25 id., id. los 33 gm.

## Ultimas cotizaciones

Proporcionadas por la AGENCIA FUSTER

### Valores locales

Crédito Balear. . . . . 51'  
Cambio Mallorquín. . . . . 5'  
Fomento Agrícola. . . . . 66'  
Ferrocarriles de Mallorca. . . . . 31'  
Alumbrado por Gas. . . . . 80'  
Salinas de Ibiza. . . . . 195'  
La General Mallorquina. . . . . 34'  
Bonos municipales. . . . . 48'  
La Islaña Marítima. . . . . 3'  
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros. . . . . 3'

## Telegramas

de los corresponsales de El Liberal

Cadiz 8, 5 t.

En el día de hoy se ha intentado de nuevo botar al agua el crucero *Princesa de Asturias*.

Sueltas las amarras é iniciado el impulso el barco anduvo unos veinte metros quedando de nuevo estacionado con un tercio de agua.

El crucero no ha sufrido averías, aunque ha quedado en situación muy crítica.

Rímese.

Madrid 9, 11'40 m.

El Gobernador General de la Habana ha desarmado á los bomberos.

En el combate sostenido por nuestras tropas contra la fuerza de Maceo tuvieron estas mas de 400 heridos.

Se ha reunido el Consejo de Guerra para sentenciar al cabecilla Varona.

En varios pequeños encuentros han tenido los insurrectos 23 muertos y 15 heridos.

Noticias de Melilla dan cuenta de que los moros han atacado á Riosper. El vapor *Sevilla* cazando á las embarcaciones que se habían apoderado de cinco marineros franceses. Los moros se defendieron causándole varios heridos.

Se ha entablado la reclamación correspondiente.

Pérez.

Madrid 9, 11'40 m.

Telegramas oficiales de Manila dan cuenta de que en la noche del 26 al 27 del pasado Septiembre, se sublevó la tercera compañía disciplinaria ocupada en las obras de las fortificaciones militares de Mindanao, asesinando á todos los peninsulares que formaban parte de ella.

En vista de esto, ha sido desarmado el resto de las fuerzas disciplinarias y enviado tropas peninsulares para castigar la sublevación.

La tropa indígena ha permanecido leal á España sin excepción.

Una compañía de infantería, 30 artilleros, 60 ingenieros y 200 soldados de infantería de Marina han pasado á Illigan para que no se alterara el orden público.

Pérez.

Madrid 9, 11'40 m.

Nótase gran movimiento entre las fuerzas insurrectas de la parte Oriental de Cuba.

Prepáranse las tropas para batirlos.

Ha fracasado nuevamente la botadura del crucero *Princesa de Asturias* causando profunda sensación en todos los ánimos.

En Barcelona se cerraron ayer casi todos los comercios en señal de protesta contra el acuerdo del Ayuntamiento que autoriza la venta de artículos nuevos en los Encantes.

El comandante general de Melilla ha reclamado al Bajá la libertad del capitán del buque saqueado por los moros pertenecientes á la kabila de Bocaya.

El buque saqueado es de nacionalidad francesa.

Pérez.

Madrid 9, 9'30 m.

Ha celebrado una larga conferencia con el Sr. Cánovas el Ministro de Gracia y Justicia, tratándose sobre las modificaciones que se introducirán en el Gabinete tan pronto regrese la Corte á Madrid.

Atribúyese poca importancia á los sucesos ocurridos últimamente en Melilla.

El cañonero *Cuervo* ha recibido orden de dirigirse á Alhucemas.

El Gobierno pedirá estrecha cuenta al Sultan de los atropellos cometidos en Riosper.

Dentro de breves dias empezarán las operaciones militares en grande escala en la Provincia de Pinar del Rio.

Pérez

## Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

San Francisco de Borja

CUARENTA HORAS

Mañana sábado.—Empézarán en Santa Magdalena dedicadas á San Francisco de Borja y á la beata Catalina Tomás.

CORTE DE MARIA

En San Miguel á la Virgen de la Salud.

PECTORAL DE CEREZA

del Dr. AYER

Para Resfriados, Toses, Gripe, y Mal de Garganta.



Alivia la tos más aflictiva, palia la inflamación de la membrana, desprende la flema y produce un sueño reparador. Para la cura del Garrotillo, Tos Ferina, y todas las afecciones pulmonales á que son tan propensos los jóvenes, no hay otro remedio más eficaz que el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Cherry Pectoral" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

EL LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPÉTICO

ROVER

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido, dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.

Es el preparado que más se usa en esta isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofulidez de la misma, erupciones, etc., etc.

DEPÓSITO GENERAL

Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

Línea de Vapores Transatlánticos

DE Pinillos, Izquierdo y C.ª

Vapor directo de Palma á las Antillas y Méjico

Para Puerto-Rico, Habana y Veracruz con escalas en Las Palmas, Mayagüez, Ponce y Santiago de Cuba saldrá directamente de este puerto el 2o de Octubre el vapor

Catalina

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos pero teniendo limitada la cabida prevenimos á los señores cargadores que únicamente se recibirá la carga que previamente se haya convenido admitir. Para más informes dirigirse á los señores Martínez y Planas, Representantes de la Compañía en Palma.

VINO URANADO PÉPSICO

EL VINO URANADO PÉPSICO de J. TORRENS el primero y único elaborado en esta forma en toda España mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente enérgico para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

Es de un sabor fresco y gusto sumamente agradable y solo ó mezclado con agua, calma instantáneamente la intensa sed de los diabéticos.

Depósitos.—En Palma, Centro Farmacéutico.

En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española.

En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

Viaje de recreo

A LAS MARAVILLOSAS CURVAS DEL DRACH

TÉRMINO DE MANACOR

Ida y vuelta el mismo día

Precios de entrada á las mismas: De una hasta cinco personas 750 pesetas. Por cada persona de aumento 150.

El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, número 31, en Manacor.

COMPANIA INGLESA

DE SEGUROS MARÍTIMOS Y CONTRA INCENDIOS

La Unión Comercial

Londres

CAPITAL: Ptas. 62.500,000

AGENTES

Martínez y Planas, San Juan 20

PALMA DE MALLORCA

y en el Banco de Felanitx —Felanitx

Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta capital

Salidas

Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller).  
Martes, 5 tarde, para Barcelona (directo).  
Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde, para Mahón, (via Alcudia).  
Viernes, 5 tarde, para Barcelona, (directo).  
Sábados, 9 mañana, para Ibiza y Alicante; y 5 tarde, para Mahón (directo).  
Domingos, 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

Entradas

Lunes, 10 mañana, de Mahon (via Alcudia); 12 id. de Barcelona (via Sóller).  
Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante.  
Miércoles, 7 mañana, de Mahon (directo); 9 id., de Barcelona, (directo).  
Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Alcudia).  
Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia.  
Sábados, 9 mañana, de Barcelona, (directo).

Enseñanza Practica

del Castellano en las Baleares

POR

Don Damian Boatella y Don Matias Bosch

Obra utilísima para la enseñanza del castellano, que fué premiada en la exposición universal de Barcelona y como tal reconocida por la superioridad.

Octava edición aumentada y corregida. Se vende en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

COMENTARIOS A LA LEY DE CAZA

por el abogado

Don Gabriel Castellá

Segunda edición corregida y concordada con las últimas disposiciones del Gobierno y fallos del Tribunal Supremo.

Se vende al precio de una peseta en la calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación Provincial.

ESTOMAGO ARTIFICIAL

Los vómitos, acedias, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, distorsión y espaldas, etc., desaparecen al siguiente día de usar el

(polvos del Dr. KUNTZ), destruyendo en breves días las dispepsias, gastralgias y catarrós gástricos, como á diestro lo certifica millares de curaciones agradecidas. CAJA 750. Moreno Miguel, Arsenal, 2.—MADRID, Centro de Especialidades, Raabla de las Flores, 4, BARCELONA, y principales farmacias y droguerías del mundo.

Depósitos en Palma: Farmacia de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera y J. Sureda Lliteras, calle de Brossa.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS SANDALO PIZÁ MIL PESETAS. al que presante CÁPSULAS de SANDALO mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curan mas pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Diez y siete años de éxito. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca: ver sus corporaciones científicas y renombrados practica diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frascos 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Depósito en Palma: Farmacia de las Copiñas.

PERFUMERÍA UNIVERSAL DE JUAN PERICÁS

Se ha recibido un nuevo y variado surtido en sombrillas y parosoles para la presente temporada con variación de clases y precios.

Agua quina 1.ª y 2.ª clase á 40 y 16 reales litro.  
Agua Colonia 1.ª y 2.ª clase á 8 y 10 reales libra.  
Vinagrillo para tocador á 8 reales libra.  
Rom quina en botellas á 5, 6, 8 y 10 reales una.

Elixir dentrífico de todas clases.  
Cepillos para limpiar los dientes, id. id.  
Aguas de toilette, id. id.  
Esencias de perfumes, id. id.  
Jabones de perfumes, id. id.

Infinidad de artículos para tocador que es imposible enumerar

Especialidades en artículos para barberos

ADVERTENCIA.—La casa que vende más barato de todas.  
Calle de Jaime II, núm. 2

FARMACIA Y LABORATORIO

DE J. SUREDA LLITERAS — Calle de Brossa núm. 9, Palma

Jarabe Vermífugo de J. Sureda Lliteras.— Mereció la aprobación de la Real Academia de Baleares, por ser el mejor preparado para matar las lombrices, cuyas preciosas virtudes están perfectamente reconocidas por el público, que á diario toca sus magníficos resultados.

Jarabe Iodo-tánico.— Sustituye el aceite de hígado de bacalao, además de poseer la ventaja de ser sumamente agradable al paladar. Pues lo toman con gusto las personas más débiles.

Vino y Jarabe de Hemoglobina soluble.— Desde su aparición, merecieron estos preparados la confianza de los médicos de Mallorca, por haber obtenido de su aplicación el más satisfactorio éxito; lo cual hace sean considerados como el mejor medicamento para lograr en breve tiempo el aumento y reconstitución de los glóbulos sanguíneos.

Nota.—Preparamos también toda clase de Jarabes y Vinos Medicinales. Poseemos aparatos Atmiátricos y estenso surtido de artículos de Ortopedia.

Se venden en Barcelona:—Farmacia del «Estómago Artificial» y en la del Doctor Andreu y en la mayor parte de Farmacias de la Isla.

LA CORSETERÍA PARISIEN

de la calle de Colon, 17-2.º, se ha trasladado á la calle de Morey, 24-2.º

Donde se continuarán haciendo los Corsés sobre medidas, desde 10 pesetas en adelante, forma parisien.  
Corsés de tul para verano, forma elegantísima, á precios módicos.  
Corsés para novias, forma Emperatriz, María Antonieta, etc., etc.  
Corsés fajas, corsés para reprimir la obesidad y dilatación del estómago, para sostener el bajo vientre.

Corsés para defectuosa y para embarazada.  
Fajas umbilicales, hipogástricas, para partos difíciles y peligrosos, para sobre parto, y demás clases y formas conocidas. Fajas ventrales para caballero.

Corsés para niñas, desde 5 pesetas, y bebés desde 3 pesetas.

NOTA.—Mandando las medidas se hacen encargos para fuera.  
En el comercio de D. Miguel Matas, Colon 17, pueden ver espuesto el maniqui con el corsé puesto.

Todas las enfermedades del ESTÓMAGO É INTESTINOS. ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL. APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA. Úsese siempre el ELIXIR INGLUVINA GIOL, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarrós del estómago, Diarreas, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes. Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos. Véase al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Poniente, 31; BARCELONA

Depósito en Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y J. Sureda Lliteras.

A quien convenga

Se alquila un almacén situado en las Enramadas camino de Manacor, por su mucha capacidad es propio para mesón ó para la instalación de alguna industria ó comercio en grande escala.

Informarán calle de Cofradía, 4, principal.

Dinero

Se facilita en todas cantidades por un módico interés con hipoteca y en pagará de buenas firmas. Plaza de la Constitución, 39, entresuelo.

Tinta negra para escribir

Se vende á granel en la calle de Palacio número 4 frente la Diputación provincial.

Empapeladores

Grandes existencias de papel para empapelar habitaciones, á precios económicos, en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

FOTOGRAFADOS

Se hacen rápidamente en esta imprenta, como también toda clase de clichés en zincografía.

Precios desconocidos

Especialidad en grabados y toda clase de alegorías para los anunciantes.

GRAN FABRICA DE NAIPES

DE Sucesores de Sebastian Comas y Ricart Representantes con depósito para Baleares M. Capó y C.ª — Luz, 21

Norden Kobberstoft

Pintura patente metálica. Especialidad para la conservación de los buques.

Unico depositario en Mallorca: Droguería y ferreteria de Rafael Crespi—Galera 18, 20 y 22

Plaguetas de inquilinato

Las encontrarán impresas en la calle de Palacio número 4, frente de la Diputación Provincial. En dicha casa se encontrará también un gran surtido de libros rayados y todos tamaños; como plaguetas de igualmente cuanto concierne al escritorio.

Imp. de B. Rotger